

Logroño, un mes. 1 peseta.
 Fuera, trimestre, pago adelantado. 3 »
 Cuba y Puerto-Rico, semestre. 10 »
 Países de la Unión Postal y Filipinas, se-
 mestre. 14 »

Número suelto, 5 céntimos.
 Atrasado, 10 id.

No se devuelven los originales.
 No se publica los días siguientes á festivos.

LA RIOJA

DIARIO POLÍTICO

DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, CALLE DE SAGASTA NÚM. 9

En 4.ª plana, línea cuerpo 8. Partas 0,05
 En 3.ª id. id. id. » 0,10
 En 1.ª id. id. id. » 0,25
 Gacetas, línea » 0,50

Rebaja del 50 por 100 desde 20 inserciones en adelante.

Comunicados á precios convencionales de 0,50 de peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptúan- se los comunicados.

Año III

Logroño, Miércoles 7 de Octubre de 1891

Núm. 813



Primer aniversario

LA SEÑORA

Doña Germana Martínez de Colis

FALLECIÓ EL 6 DE OCTUBRE DE 1890

Su viudo D. PEDRO COLIS, hijos, hijos políticos, nietos, sobrinos y demás parientes,

Ruegan á V. se sirva encomendarla á Dios y asistir al **Cabo de Año** que por el eterno descanso de su alma se ha de celebrar en el Convento de Religiosas Agustinas, á las diez de la mañana del día 8 del corriente.

Logroño 7 de Octubre de 1891.

No se reparten esquelas.

El Excmo. é Ilmo. Sr. D. Antonio M.ª de Cascajares, Obispo de Calahorra, concede 40 días de indulgencia á todos los fieles por cualquier acto piadoso que apliquen por el alma de dicho señor.

H. SANCHEZ
OCULISTA
 Consulta de 11 á una y de 3 á 4
 Calle del Mercado, 45, 3.ª—LOGROÑO

Marcelino Ortiz de Lanzagorta
 CORREDOR DE COMERCIO
 Abades, 14, 3.ª—LOGROÑO

Don Francisco Urien
 CORREDOR OFICIAL DE COMERCIO
 Muro del Carmen, 9, Logroño
 Cumple órdenes de Bolsa y realiza con probada exactitud cuantos asuntos se le encomiendan.

Notas políticas.

Los periódicos monárquicos, especialmente los conservadores, copian y comentan con gran fruición los duros ataques que *El Motín* dirige al señor Ruiz Zorrilla en su último número. Esto, además que significa algo de ingratitud por parte de los ministeriales, pues el Gobierno no debe estar descontento de la conducta de los zorrillistas en este periodo, creemos que no favorece mucho á las instituciones que defienden.

El señor Salmeron, está haciendo grandes trabajos para la inteligencia de los diversos grupos republicanos y ahora mismo anuncia una reunión de su partido para tratar de este objeto; la idea es muy simpática para todos ó la mayor parte de los antimonárquicos de la izquierda y si alguna dificultad sería existe para realizarla, aparte de los escrúpulos del señor Castelar para unirse á ciertos políticos, es la actitud de revolución permanente, punto capital del programa zorrillista. Sostiénese esta por la fé que los progresistas tienen en el jefe y todo lo que sea quebrantar esa fé, es trabajar por la reunion de los republicanos en una lucha legal precursora del inevitable hecho de fuerza, que es el sistema á que mas puede temer la monarquía.

El señor Carvajal, empieza á combatir el discurso de apertura de tribunales pronunciado por el señor Igon y que trataba de demostrar, según recordarán nuestros lectores, que la responsabilidad judicial, estaba tan bien establecida, que no necesitaba mayor legislación para garantizar los intereses puestos á su cuidado.

El distinguido juriconsulto no entra aun en el fondo del asunto, pero empieza por deshacer las cifras del

venerable presidente del Supremo, demostrando que las citas que hace en su discurso son falsas ya que la Ley de Enjuiciamiento no dice lo que supone el alto magistrado y las Partidas también citadas aunque á medias, vienen á demostrar lo contrario de lo deseado.

Sabido es que el señor Sagasta declaró no hace mucho que no le convenía entrar pronto en el poder por los disgustos que le ocasionarían los proteccionistas y librecambistas de su partido, al renovar los tratados de comercio; siéndole mucho mas fácil dejar que los conservadores le quiten este obstáculo de enemigo.

Pero el actual Gobierno, encuentra otro inconveniente quizás mas grave, en el problema arancelario, pues habiendo venido al poder empujado por sus doctrinas reaccionarias en estos asuntos, y no siéndole posible aplicarlas hoy por la gran oposición que encontraría y los daños que á la producción y consumo nacional habia de acarrear; se encuentra en situación muy parecida á la del señor Sagasta.

Para resolverla, sigue también las huellas del jefe liberal aunque en su tiempo censurara tanto el sistema de los aplazamientos. En lugar de celebrar tratados de comercio, se contentará con estipular *modus vivendi*, conbando que así pueden acallarse las teorías de siempre sustentadas, aunque resulten algo maltruchas en la práctica.

Olvidan sin duda los conservadores las vivas polémicas suscitadas por el actual con Inglaterra y las protestas enérgicas que ha levantado el recientemente concertado con los Estados- Unidos.

Los sistemas tienen sus autores y el arrebatar este de las dilaciones al señor Sagasta vá á producir disgustos serios al señor Cánovas.

Ya puede adivinarse el origen de los artículos que viene publicando *El País* acerca de lo que en el número de ayer llama «la quintuple alianza».

El señor Ruiz Zorrilla en reciente conferencia que acaba de celebrar con un redactor de *L' Eclair*, ha asegurado que es positiva ya la inteligencia de España con Alemania para la futura guerra internacional.

No es la mejor recomendación que puede ostentar la veracidad de la noticia el haber nacido en París, pues sabida es la facilidad con que allí se inventan fábulas y agrandan insignificantes sucesos.

Sobre vinos

Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro distinguido amigo D. Eustasio Sierra, del comercio de Santander, entusiasta propagador de los vinos riojanos, en cuyo negocio hasta la fecha está empleando bastante capital, si bien los resultados van correspondiendo á los sacrificios que el señor Sierra está haciendo.

Su viaje desde la ciudad santanderina á este, desde donde se ha trasladado á sus posesiones de Alesón, donde dirigirá las operaciones de vendimia, encubage de fruto, etc., etc. ha tenido por objeto saludar al señor Sagasta, con el cual ha celebrado una conferencia, sobre de las trabas que hay en el interior para el comercio, vinícola, con relación al oneroso impuesto de consumos, que está matando la principal, sinó la única riqueza española.

Segun el señor Sierra nos ha dicho, tanto el señor Sagasta como el señor Gamazo están conformes en que el impuesto de consumos, sinó es factible desaparezca de golpe y porrazo, es necesario de toda necesidad modificarlo, sobre todo en lo que se relaciona con los vinos, y en general con la industria y el comercio.

Nuestro amigo nos ha confesado que tiene una gran fé, en que la modificación se hará, porque se impone, porque es medida liberal y porque ninguno que ame la libertad puede sostenerlo contrario. «La reforma se hará».

Ya hubimos de leer en los diarios santanderinos notas sobre estos mismos puntos dadas por nuestro ilustre pai-ano en el meeting celebrado en aquella población. También sabemos que en igual sentido ha dicho algo el jefe del fusionismo á un conocido banquero é industrial de Haro, aunque la conversación giraba sobre el tratado con Francia. Y ya son tantas las veces que el Sr. Sagasta ha hablado de la reforma del impuesto de consumos, ya que no su abolición, que nos disponemos á creerlo para el día que el distinguido hijo de Torrecilla nos lo haga bueno al frente del Gabinete.

Mucho nos ha complacido también oír las esplicaciones que el señor Sierra nos ha dado acerca de los trabajos que viene haciendo para acreditar los vinos que en su bodega de Alesón fabrica con el mayor cuidado, teniendo pedidos de América, de Londres y de varios puntos de Francia y de España, sobre todo en Santander, donde el consumo es bastante.

Por este camino, continuación del que los señores marqueses de Riscal y de Murrieta iniciaron, y que hoy siguen algunos propietarios de la Rioja y otros que de la nación vecina implantan en nuestra provincia, en el mismo Logroño, bodegas modelo, es por donde las Riojas llegarán á la meta de sus aspiraciones; á que sus ricos vinos sean conocidos, bastante mejor que hoy, por propios y extraños.

Escusado nos parece decir felicitamos al señor Sierra y todos los que como él trabajan por la prosperidad de esta región.

Nuestros vinos en el Extranjero

París 3.—La situación del negocio tiende á mejorar en los mercados de París, sin que hayan disminuido las entradas. Se consolida la firmeza de precios y aun podría decirse que

se ha determinado ligero aumento de quince días á la fecha. Debe ser efecto principalmente de las noticias que comunican los numerosos agentes de Francia, que recorren los centros de mayor producción vinícola de España, fundándose en los daños ocasionados por las lluvias, tormentas é inundaciones. ¿A cuanto alcanzará, por fin, la cosecha que actualmente se verifica? Esta es la duda, que por nuestra parte procuraremos esclarecer reuniendo todos los antecedentes que nos remitan los Ingenieros agrónomos de las provincias y todos los productores que deseen contribuir al mayor esclarecimiento de este punto importantísimo.

Las estadísticas agrícolas son las que guían el movimiento comercial; por lo que precisa formarlas con la brevedad y anticipación suficiente, á fin de que produzcan los beneficios de que son susceptibles. Conociéndose, como se sabe con la aproximación necesaria las superficies de viñedos que se explotan actualmente en España, bastan las calificaciones locales de superior, buena, mediana ó mala, para calcular las personas prácticas en los rendimientos, cual debe atribuirse á cada localidad, y apreciar sin gran error la calidad de la cosecha. El resultado de tales cálculos constituye avances mas exactos de los suministrados por las municipalidades, por la preocupación constante é invencible de los alcaldes en disminuir siempre la cifra de los rendimientos, dando ocasión á que las estadísticas de esta clase puramente oficiales sean mermas, inexactas y en su mayoría inaceptables.

Esto es de mayor importancia para la formación de un criterio exacto en Francia, donde existe una creencia equivocada respecto á las cosechas de vinos en España. No es posible determinar, ni hace falta por el momento, si la errónea creencia depende de un interés hostil á los vinos españoles, ó si se inspira en la antigua pretensión de considerar á Francia como el primer país productor de vinos. Lo que sí sabemos es que á los intereses de España conviene, en alto grado, demostrar que sus cosechas son suficientes para atender al consumo interior, representado por lo ménos en 20 millones de hectólitros, en otros 5 millones que se necesitan para las destilaciones y vinagreria, y unos 10 millones que se dedican á la exportación; ó sea en total sobre 35 millones de hectólitros. Aquí, se empuñan en que la producción media de España no excede de 28 á 30 millones, y los argumentos de mayor evidencia, no logran llevar el convencimiento de la verdad á los que se muestran embargados de tal preocupación.

Ni aun, el hecho de la considerable importaciones de vinos que se reciben de España, cada día mayores, son suficientes á la demostración indicada. La estadística de los ocho meses transcurridos hasta fines de Agosto, publicada ya por las Aduanas de Francia, arroja el total de 6.307.542 hectólitros de vinos procedentes de España, en este año, contra 4.624.614 en igual periodo de 1890; ó sea 1.682.928 hectólitros de aumento en el año actual. Esta cantidad, segun las cifras de las Aduanas de España se distribuye del modo siguiente:

	Hectólitros
Vino comun.	6.081.902
Vino de Jerez y similares.	50.933
Vinos generosos.	18.853
Total.	6.151.688

Como se vé, hay una diferencia en-

tre los datos de Aduanas de España y las de Francia, que depende sin duda de las variaciones en los aforos, y que en este caso no son de gran importancia.

Los daños experimentados por las desastrosas inundaciones de varias provincias del litoral Mediterráneo, en España, se han dejado sentir en el mercado de frutas de París, llegando con mayor dificultad estas procedencias. Los productores de Aragón se lamentan de que circulen en la prensa algunos precios exagerados, como ha sido el referente á anunciar que se vende aquí cada melocoton á franco, cuando los entradores no lo gran mas de 30 á 40 céntimos ordinariamente. Nada significan los precios de las fruterías de lujo al por menor, que venden fuvas hasta por 4 francos libra y que se encuentran á uno ó dos francos el kilógramo en Hailes centrales. Debemos advertir esto para evitar desengaños á los productores.

Los precios actuales de las uvas son: las superiores extra, de 80 á 100 francos el quintal métrico, á este precio se venden los moscateles de Málaga, y aun las de Valencia se cotizan de 80 á 85; las de Argel no exceden de 75 á 80. Las uvas ordinarias de Francia, 60 á 65, y las de Aragon de 50 á 55.

Los melocotones, en cajas de 6 frutos se venden de 2 francos á 2,50, y en cajas de 12 frutos, de 4 á 5 francos. Cada melocoton viene á ser del peso de media libra.

Las peras se cotizan de 33 á 45 francos por los 100 kilógramos. Los limones de 4 á 5 francos el ciento. En naranjas todavía tardará un poco el principio de la nueva campaña, vendiéndose las viejas de 5 á 6 francos el ciento.

E. Abela.

Director de la Estación Enotécnica

Burdeos 3 de Octubre.—Durante el pasado mes se han celebrado en la Gironda y Departamentos limítrofes numerosos concursos vitícolas y agrícolas; en estas fiestas que se celebran todos los años en las villas del campo, se exponen productos é instrumentos agrícolas, se ejecutan labores, los agricultores se comunican sus ideas, observaciones y proyectos y se conceden premios al adelantado en los cultivos y labores. La ventaja de éstos modestos certámenes y su influencia en el progreso agrícola y unión de los propietarios y arrendatarios, es tan cierta, que todos los años aumenta el número de concursos. Costumbres análogas son de desear para España, donde no existe ésta armonía entre agricultores, ni éstas costumbres poco costosas y de éxito tan eficaz en bien de las clases agrícolas.

El Gobernador general de la Argelia ha remitido al Ministro del Interior una petición de la Cámara de Comercio de Bona para que no vuelva á concederse permiso de circulación y venta á los vinos enyesados que les hacen los vinos de España y los precios tan reducidos que alcanzan en el mercado.

El mercadode vinos parece va á entrar en un periodo de más animación, pero aún se espera el resultado de la cosecha próxima en España, los compradores franceses saben que aquella será en general de excelente calidad.

Siguen llegando vinos nuevos de calidad inferior que pretenden venderse á bajo precio, pero que aún as no tienen mercado seguro en esta

plaza, que demanda buenas clases completamente naturales.

Han entrado por el puerto en la última semana 1564 pipas procedentes de Pasajes; 1256 de Valencia; 780 de Alicante; 28 de Bilbao y 46 de Lisboa. Por la estación de Brienne 180.

Los precios para las buenas clases son por tonelada de 905 litros sin envase, libre de todo gasto sobre muelle ó estación; Rioja 11½ á 12 grados de 280 á 310 francos; idem 12½ á 13 de 320 á 350 y Navarra 14 á 15 de 300 á 310.

E. Martín.

Director de la Estación notécnica.

En Valverde

Ayer tarde se reunieron á comer en la plazoleta de la fuente de esta hermosa finca, los señores Sagasta, Rodríguez Correa, Lúa, Sarthou, Camacho, Rodríguez Paterna, Castejón, concejales del Ayuntamiento y secretario del mismo. El señor Marqués del Romeral no pudo asistir por la enfermedad de uno de sus hijos.

Se hizo buen aprecio de la obra de doña Petra, y sobre todo del plato del día (judías con cola de carne) que con los indispensables «miracielos» dieron tema para un buen rato de amena conversación.

A los postres pronunciaron elocuentes brindis los señores marqués de San Nicolás, San Millán, Montero, Rodríguez Paterna y Gobernador civil, elogiando las buenas cualidades del señor Sagasta y haciendo votos por su prosperidad y la de la Rioja.

Como el tema de estos discursos, se ha desarrollado en otras ocasiones, en estos días, si bien con otros detalles, concretamos á lo dicho la reseña de los mismos y una buena parte del pronunciado por el señor Sagasta.

El señor Rodríguez correa, con frase muy correcta y galana hizo un discurso cuyas ideas generales son estas: En el tiempo que desempeñé la Dirección general de administración local, tuve ocasión de apreciar la exactitud de cuanto se decía acerca de la moralidad, desinterés, honradez y actividad de la administración logroñesa. Entonces y en todas ocasiones he admirado las condiciones de carácter del señor Sagasta; su franqueza, laboriosidad, agradecimiento, cariño, desprendimiento, etc. De hoy en adelante las seguiré apreciando en todo lo que valen y además sabré su origen, porque he podido observar prácticamente que son la base del carácter riojano. Esto hace de esta ciudad, morada tan agradable que desde luego me declaro logroñés, y prometo que si algún día me decido á fijar mi errátil vivienda será Logroño el pueblo que para ello elija.

La especie nueva del discurso del señor Sagasta, fué un plan completo que debía ponerse en práctica desde luego, aprovechando cierto artículo de la ley de presupuestos, para conseguir un gran edificio con destino á dependencias del Estado, puesto que hoy se paga por al quileres, basta y sobra para pagar intereses y amortización del capital que se emplee en la obra. Los concejales oyeron con religiosidad, todos los detalles de este plan y prometieron no olvidarlos.

La cordialidad que reinó toda la tarde fué perfecta, sin ocurrirsele á nadie pensar en las profundas diferencias políticas que entre ellos existían; siendo tan entusiastas los brindis de los señores Gobernador, Alcalde y Montero, como los pronunciados por los amigos políticos del obsequiado. Así fué tan agradable para todos la fiesta y así trascurrieron las horas tan dulcemente.

Los expedicionarios recorrieron toda la huerta, se pararon buen rato en la orilla del Ebro y algunos visitaron la casa; por cierto adornada con mucho ingenio y oportunidad por don Fermín Castejón.

A las siete se convino en regresar á Logroño y á instancias del señor

Sagasta que quiso prolongar todo lo posible tan grata reunión, se recorrió á pié el camino.

Suscripción Nacional para socorrer á las víctimas de las inundaciones ocasionadas por las tormentas en las provincias de Toledo, Valencia, Almería y pueblos limítrofes:

	Pts. Cs.
Suma anterior.	4076 62
Círculo Logroñés	500 »
Ayunt.º de Herramélluri	10 »
Varios vecinos de id.	57 15
Vecinos de San Asensio	220 32
Empleados del Ayuntamiento de Logroño	132 39
Empleados de Correos	132 43
Id. de Telégrafos	121 07
Exoma. Diputación	2000 »
Instituto Geográfico y Estadístico	16 58
Empleados del Distrito Fomental de Logroño	66 68
Idem del Gobierno civil	61 29
D. Antonio de Andrés	8 33
Escuela Normal de Maestras	13 86
La Comisión de Festejos por la función de Teatro	694 95
Empleados de la Sección de Fomento	24 29
D. Alberto San Roman	8 34
Empleados de la cárcel de Calahorra	2 38
Ayuntamiento de Zarratón	50 »
Varios vecinos de id.	58 09
Ayuntamiento y vecinos de Enciso	170 »
Idem de Anguiano	75 »
Varios vecinos de id.	66 85
Ayuntamiento de Castañares de Rioja	25 »
Varios vecinos de id.	30 »
Escuela de Artes y oficios de Logroño	32 24
Escuela Normal de Maestros	27 75
Ayuntamiento de Sotés	15 »
Varios vecinos de id.	15 85
Sr. Juez de Instrucción y Director de la cárcel de Santo Domingo	12 »
Excmo. Sr. D. Juan Domingo Santa Cruz	125 »
Cuerpo de vigilancia	37 44
Regimiento de Caballería de reserva número 16	207 60
Ayuntamiento y empleados de Baños de Rio Tobía	32 60
Círculo de la Fraternidad	63 50
Ingresado hasta ayer	9.190 40

Por referirse á una Institución de la que reporta grandes beneficios á la humanidad, reproducimos con gusto un concienzudo artículo que ha publicado la acreditada Revista administrativa y jurídica de Pamplona *El Auxiliar*. Dice así:

Situación del Banco Vitalicio de Cataluña

El seguro sobre la vida, en sus diferentes combinaciones, juega un papel importante en el orden social y en la vida doméstica. La conveniencia es tan clara, que sólo basta fijarnos en las operaciones realizadas en otros países para comprender que el bienestar de las familias, la independencia y la tranquilidad depende de una operación de seguro hábilmente combinada.

El industrial, el rentista, el empleado que acude á suscribir una póliza, desde el momento mismo que la adquiere, ha salvado su familia, sus negocios ó sus operaciones de todo riesgo que pueda ocasionarle disgustos y lamentos.

El ahorro es una virtud y á la vez una necesidad, y á ambos extremos que se aunan conduce la adquisición de una póliza.

Debido á la bondad del seguro sobre la vida, es como *El Auxiliar* tiene hoy un placer inmenso al resumir la memoria leída por el Consejo de administración del Banco Vitalicio de Cataluña, cuyo gerente señor don José Suazo, puede estar orgulloso ante lo satisfactorio de su gestión.

Además en Navarra son muchos los que pertenecen á la compañía como asegurados, y tenemos la convicción profunda de que aumentarán en grande escala cuando la elocuen-

cia de los números persuada á todos que el Banco citado, por la solidez de su capital efectivo, por la formalidad de sus operaciones, por la puntualidad en satisfacer los riesgos y debido á que todos sus cálculos se derivan de estudios científicos sobre la mortalidad, es una garantía robusta de que siempre y en todas ocasiones el capital suscrito en las pólizas será realizado al término prefijado cuando lo tenga concreto, ó cuando en los casos de muerte se extinga la obligación del asegurado, y llegue la de la Compañía por ocurrir la del que produce.

El Banco Vitalicio de Cataluña ha satisfecho por siniestros durante los años 1889 y 1890, la suma de 731,403 pesetas 93 céntimos por 103 pólizas, las cuales tenían satisfechas 127.933 pesetas 58 céntimos; es decir, que ha pagado casi un 600 por 100 más de lo que por primas tenían satisfecho los asegurados. Este dato habla con sobradísima elocuencia para contestar á los que cuando se les ofrece un seguro y manifiesta la prima anual que corresponde, contestan que ahorrando y capitalizando por sí mismos ese dinero, llegarán á reunir mayor cantidad, olvidando que el capital vida es harto inseguro, y precisamente porque el riesgo de perderla existe en todas las edades y en todas constituciones físicas, es por lo que el hombre de ciencia ha creado la sublime institución del seguro, que es el único capaz de resolver el problema del ahorro sin aquella eventualidad.

Si tuviéramos espacio, consignaríamos al detalle los causantes de los siniestros satisfechos; pero basta decir que entre ellos existe uno, cuyo sugeto, de profesión médico-cirujano y edad 37 años, residente en Barcelona, ha legado á su viuda la suma de 20.000 pesetas que el Banco satisfizo inmediatamente, á pesar de que solo tenía satisfechas primas por valor de 1.203 pesetas. Si ese profesor confiado en su juventud, en su robustez y lo honroso y hasta lucrativo de su profesión, desoyó la voz de la razón, no hubiera acudido al seguro, ¿cuánto tiempo necesitaba para reunir 2000 duros? ¿Y qué hubiera legado ahora á su familia?

Por fortuna, la institución del seguro va en España abriéndose paso, aun cuando no tanto como le aconseja la fadole del servicio que presta; mas no hay duda acerca de su desarrollo, y muy pronto todas las clases sociales verán en el seguro la hermosa institución que abre horizontes de reposo y tranquilidad á la familia, y que en los momentos de prueba es el bálsamo que cicatriza heridas de otro modo inextinguibles.

El Banco ha realizado 2,981 operaciones de seguros en 1889—90 por un capital de 18.747,127 pesetas 20 céntimos. En la actualidad tiene vigentes 5,635 pólizas, representando pesetas 35.555,641,75 céntimos, y la progresión observada en el número de seguros realizados en el bienio último, comparados con el del anterior, acusa la legítima confianza que ha sabido inspirar en nuestro país, porque además de someter á la publicidad todos sus actos, su administración es intachable y nunca puede ver comprometidos los intereses que le están confiados, porque las sumas que constituyen el fondo destinado á operaciones se hallan garantizadas en absoluto.

Es, pues, para nosotros satisfactorio dar tan gratas nuevas, ya para noticia de los asegurados como para realizar un acto de justicia al aplaudir la gestión del Consejo de administración del Banco Vitalicio de Cataluña.

Sección de noticias

Los trabajos realizados por algunos jóvenes para dar un banquete al señor Sagasta, parece que no han sido desaprovechados, y á estas horas es casi seguro que la juventud logroñesa obsequiará dignamente á su ilustre paisano quizás mañana ó pasado.

La colecta hecha el domingo en la iglesia de la Redonda por disposición del señor Abad produjo 482 reales y 40 céntimos, cuya suma, según lo dispuesto por el señor Obispo de la diócesis se pondrá á disposición de los Reverendos señores Arzobispo de Toledo y Obispo de Almería, quienes la aplicarán á los fines para los que se dedican.

D. Manuel Martínez peaton conductor de la correspondencia entre esta ciudad, Oyon, Morada, Labraza y Barriobusto, ha sido declarado cesante y nombrado en su lugar D. Pio Maestro, con el haber anual de 707 pesetas 50 céntimos.

Desde anteanoche se celebran en el bonito teatro de Vitoria funciones por horas.

La Innovación ha sido bien recibida por el público, y aunque la ciudad no pueda dar entradas muy nutridas para esta clase y forma de funciones, sin embargo en la noche citada dejó de notarse movimiento. Todo será acostumbrarse.

En el ayuntamiento de Fuenmayor existen vacantes dos plazas de sereuo, un cabo de guardas de campo, dos guardas de campo y una de policía urbana, que han de proveerse en los sargentos aspirantes á destinos civiles, que lo soliciten.

En la última semana de Septiembre han nacido 21 niños legítimos y 3 ilegítimos, habiendo muerto en el mismo periodo 12 varones y 11 hembras.

Ayer no recogimos mas que dos noticias referentes al servicio de ferrocarriles. Una referente al tren que de Bilbao venta á Logroño en la noche anterior y cuyo maquinista no quiso parar al entrar en Amurrio, á pesar de las señales; como por el otro extremo de la vía entraba un tren de mercancías, la mujer encargada de la aguja siguió á la locomotora dando grandes voces y hasta insultando al maquinista, consiguiendo evitar un choque.

La otra es la muerte, cerca de Córdoba, de un hombre y su cabalgadura, á quienes arrolló el oren, sin duda por estar bien cerradas las puertas de la vía.

Segun nos escriben de Rincon de Soto, la cosecha de pimientos, una de las riquezas del pueblo deja mucho que desear; sin que las pérdidas que ocasiona se vean compensadas por la de vino, que solo puede calificarse de mediana.

La acreditada galería fotográfica que poseía en esta ciudad nuestro convecino D. Julian Castellanos, ha sido trasladada al acreditado y competente fotógrafo de Valladolid don Francisco G ray.

Anoche á las 12 fué conducido á esta ciudad un guardia civil de servicio en Isla-llana, que tuvo la desgracia de caerse, por un precipicio, fracturándose una pierna quizá á estas horas, 8 de la mañana, se le haya amputado en este Hospital.

En el gabinete de operaciones dentarias que tiene establecido el señor Valverde, se construyen dentaduras artificiales desde los precios más módicos á los más caros, garantizando en todo los trabajos, la solidez y perfección.—Mercado, 112 principal, Logroño.

El que desee comprar la mejor tabla de roble para c.bería dirijase á Don Vitoriano Echavarrí, Olazagutia, (Navarra.)

En el Salón de peluquería «La Zaragoza», Sagasta, 7, háce falta un dependiente que sepa su obligación, y un aprendiz.

Poderoso y agradable agente para combatir el raquitismo escrofulismo, etc.

(Desconfiar de las imitaciones)
Dictamen: He recetado en infinidad de casos la «Emulsión Scott» de aceite de hígado de bacalao, con hipofosfitos de cal y sosa, y

en todos me ha dado resultados excelentes. Felicitó á Vds. por haber dado á la ciencia un agente terapéutico tan agradable, tan poderoso para combatir el raquitismo, escrofulismo y las múltiples enfermedades que de estos se originan.
Logroño 10 Julio 1885.

Dr. Fermín Valverde.

Nuestros apreciables lectores leerán en el presente número un anuncio de la bien reputada firma de los señores **Valentin & Cia.** Banqueros y Expendiduría general de lotería en **Hamburgo**, referente á la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía tambien gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Almacén de aguardientes licores, vinos y frutos coloniales de JOSÉ BELLO

En los artículos que comprende el ramo que ostenta esta casa, encontrará su numerosa clientela y el público en general las clases mas selectas y precios económicos como siempre se distingue este antiguo y acreditado establecimiento.

Compañía, 17 y 19.—LOGROÑO.

Ama de cria

Hay una para criar en su casa, primeriza, de 23 años de edad.—Través de San Juan, núm. 17 piso 2.º

Servicio particular de LA RIOJA

TELEGRAMAS

(Recibidos á las 9 de la mañana).

Madrid 7.—1'45 m.

La suscripción abierta entre los senadores á favor de los inundados ha producido 52.425 pesetas.

En San Sebastian se han celebrado solemnes honras por el eterno descanso del señor Leal. Ha asistido numeroso público y escogido.

El gobierno niega que las bajas de nuestro ejército en la campaña de Mindanao sean dos mil. Las correspondencias que logran llegar á España aseguran que son muchas.

Madrid, 7.—1'45 m.

En Santander se produjo ayer un incendio, que desde sus primeros momentos se presentó imponente. Ha tomado grandes proporciones. A esta hora van quemadas y destruidas quince casas.

Témese que con el fuerte viento Sur que reina, el fuego tome mayor fomento. To los trabajan con heroísmo. No hay mas detalles.

Madrid 7.—1'45 m.

En Tulomago—Méjico—los indígenas han asesinado á trescientos alemanes.

El Papa vá á dirigir una nota á los Nuncios relatando los atropellos de que han sido objeto los peregrinos, imposible así la existencia por hallarse en perpetua prisión que le impide recibir las adhesiones del mundo católico.

Ultimos cambios

4 por 100 interior 75'45
4 por 100 amortizable 88'10

Madrid 7.—1'45 m.

Se asegura que el señor Ruiz Zorrilla, con objeto de captarse los favores del Gobierno francés, ha declarado que si la república triunfa en España, se haría la alianza con Francia. Ha fallecido el reo del atentado del Wurtemberg.

Madrid 7.—1'45 m.

Es inexacto que los peregrinos españoles hayan sido objeto en Roma de ningún género de manifestaciones hostiles.

El señor Martos niega que el actual ministro de la Gobernación haga política de oposición al señor Cánovas.

Madrid, 7.—1'45 m.

El señor Silvela ha conferenciado con los representantes por Toledo, acordando la pronta remisión de socorros.
El jueves sale para Consue-

gra el comisario regio señor Marqués de Aguilar de Campóo. En aquel pueblo se ha encontrado una caja conteniendo 7.414 pesetas en oro.

Madrid 7.—1.45 m.

Es seguro que el lunes visitará la Reina regente la ciudad de Burgos, con objeto de expresar á aquel vecindario su gratitud por el comportamiento tenido con las víctimas de la catástrofe. El miércoles regresará á Madrid. Ayer visitó el fuerte de Guadalupe en San Sebastian.

EL SUBMARINO SASTRERÍA Y CAMISERÍA RAMON PONS
Taller de planchado para caballeros SAGASTA, 1

Compañía Arrendataria de Tabacos Representación de Logroño

En esta Representación se ha recibido la siguiente Circular de la Dirección de la Compañía:

« 29 de Septiembre de 1891.

Sr. Representante de la Compañía en Logroño.

Muy señor mío: El creciente consumo de tabacos elaborados de la Isla de Cuba produce con frecuencia quejas de nuestros Representantes en las provincias, y directamente de los mismos expendedores y de los consumidores, de que no se les abastece suficientemente de este producto, ó de que el que se les envía no responde al gusto del consumo de la localidad.

Y deseando esta Dirección extender y aumentar la venta de las mencionadas clases, regularizando al efecto este servicio, con ventajosas para aquella provincia hermana y para el público en general, juzga la mejor manera de realizarlo hacer que cada expendedor pida las marcas, clases y vitolas que crea convenientes para su venta, durante el plazo de dos meses, comprometiéndose á abonar su importe, como lo hace con el de las sacas de los productos peninsulares, al recibirlos de los Representantes ó Subalternos, al precio de las tarifas vigentes para la venta ó al que se determine para las vitolas de nueva importación, con la rebaja todas ellas del 3 por 100 como precio de venta.

Si el ensayo produce buenos resultados, á juicio de la Compañía, se avisará para repetirlo normalmente cada dos meses.

Para el caso actual cada expendedor que lo desee presentará en la respectiva Administración Subalterna ó en la Representación (los que residen donde éstas se hallan establecidas) una lista de los pedidos que se compromete á recibir y pagar en marcas, clases y vitolas de la Isla de Cuba, remitiendo un duplicado por el correo á esta Dirección; entendiéndose que el mínimo de pedido por cada expendedor y por vitola ha de ser el de quinientos cigarrillos, y que no se trata de pedidos de picadura ni de cigarrillos por ahora.

Los subalternos llevarán buena cuenta de estos pedidos y remitirán inmediatamente á la Representación de la provincia un resumen de todos ellos.

Las Representaciones á su vez comunicarán á esta Dirección, sin pérdida de tiempo, el resumen general detallado en marcas, clase y vitolas que conste en las relaciones de los Subalternos; y llevarán cuenta minuciosa de todo ello para la remisión á la Subalterna al recibir los pedidos que se les hubieran hecho, cuando no se dirijan por su mayor facilidad directamente desde los depósitos á las Subalternas; á cuyo fin cuidará esta Dirección de que en el momento de la llegada á la Península se remitan á su destino, previo aviso que se dará con anticipación á los respectivos depósitos.

Queda bien entendido que los expendedores que no acepten este procedimiento continúan en su derecho de hacer sacas de estos productos cuando en las respectivas Representaciones ó Subalternas los hubiese para poder satisfacer los pedidos; y que además la Compañía continuará realizando las ventas en comisión de los productos que nos remitan, con arreglo á la Real orden de 15 de Julio de 1890.

Con objeto de plantear desde luego el nuevo procedimiento, los representantes en las provincias pasarán una copia de esta comunicación á los Subalternos para que den noticia de ella á los expendedores; y, además, las mencionadas Representaciones publicarán íntegra en dos de los periódicos de mayor circulación de la capital de la provincia donde residen, autorizándola con su firma y remitiendo á esta Dirección un ejemplar de los periódicos en que se publique.

Esta publicación se dispondrá por los Representantes en el momento de recibir este escrito, para que hasta el 20 del próximo Octubre reciban los subalternos los pedidos de los expendedores; el día 2.º estén en poder de los Representantes, y el 31 lleguen los resúmenes de las Representaciones á esta Dirección quedando bien entendido que la Compañía no adquiere compromiso acerca de los productos que no concurren en el mercado, ni de entregarlos que conduzca en fechas determinadas.

De V. afectísimo seguro servidor,
Q. B. S. M.

El V. de Campo Grande

Logroño 6 de Octubre de 1891.—El Representante D. Positario, Pío S. Murga

A las bordadoras

En la Calle del Mercado, 10, 3.º izquierda, se dibuja toda clase de bordados y letras, bien sea sueltas ó entrelazadas, en toda clase de ropa blanca y de color, á precios reducidos, contando para ello con un bonito y variado muestrario.

Esta casa única en su provincia se encarga reproducir toda clase de dibujo por difícil que sea, con prontitud, esmero y economía.
Mr. Abalás.

PÉRDIDA

El día 30 de Septiembre último, desapareció de la jurisdicción del pueblo de Trevijano una mula de la propiedad de Lorenzo Lázaro Saenz, de la vecindad de dicho pueblo; cuyas señas son las siguientes: cuatro años de edad, alzada seis cuartas y media, pelo de color pardo, herrada de las cuatro patas y sin cabestro.

Las personas que sepan su paradero, ó en cuyo poder obre dicha mula, pueden poner á la disposición de su dueño en la citada villa y percibirán los gastos que les haya ocasionado

Herrador y forjador

Hace falta uno que sepa bien el oficio.—En la administración de este periódico, informarán. 8 p

Por el propio cosechero

Exquisito vino de mesa de las bodegas de Allo (Navarra).—A 22 reales la cántara.—Se vende en la Alhondiga. 8 p.

Venta de una casa

Se vende la casa número 14 de la calle de la Ruavieja. Para más detalles dirigirse á Felipe Celaya que habita en la misma. 15 p.

Cédulas hipotecarias al 4 por 100 amortizable

Son emitidas en representación de los préstamos efectuados por el Banco Hipotecario de España y garantizadas por los mismos y por el capital del Banco.

Constituyen un valor de completa seguridad produciendo sin contar la prima de amortización un interés de 4.45 p.º al tipo de 90 p.º á que se ceden hasta nuevo aviso por el Comisionado del Banco Hipotecario de España en esta provincia Pío Segundo Murga, Mayor 114, Logroño.

A los Vinicultores.

A nuestros habituales lectores puede interesarles mucho conocer la mejor fábrica de envases para vino.

En vista de los informes que hemos recibido, con especialidad de Navarra, creemos hacer un bien, recomendando desinteresadamente la fábrica de cubas y tinos ó conos de Don Miguel Iruarte e Hijos, establecida en TAFALLA (Navarra).

Allí se construyen vasijas desde 20 hectolitros en adelante, de todas dimensiones, así para elaborar como para conservar los vinos, confeccionadas con madera de roble de lo mas superior que produce el país, sometiendo á la purificación á vapor, donde se le estraen materias nocivas al vino y lo mismo montan tinos ó conos de pino blanco purificado.

La rapidez con que dichos señores pueden servir los pedidos, ya que todos los trabajos los efectúan á la moderna, con máquinas movidas por vapor, la solidez y economía en los precios hacen que pueda recomendarse esta fábrica como una de las mejores de España sin disputa.

Farmacia en Venta

Por fallecimiento de su propietario D. Adolfo Briñas, se vende una bien surtida farmacia, única en la villa de Munilla.

Está anunciada la vacante del partido, que se proveerá en el término de 15 días á contar desde esta fecha. Para más pormenores, dirigirse á Doña Rufina Ruiz, viuda de Briñas, en Munilla.

Munilla 1.º de Octubre de 1891

ACEITE

Procedente de la cosecha del año 1890, se encuentra de venta al precio de 22 pesetas cántara.

Dirigirse á Patricio Saenz, Travesía de San Juan número 15 en esta Capital.

Oido á la pisada.

En la Hojalatería de Juan Barruso, desde esta fecha se tapan y cuecen los botes de conserva á 10 céntimos.

Venta de carne de cebon

Se vende á seis reales kilo en el puesto de Galo San Martín.

—CALLE DE CABALLERIA—

Bonito negocio

Se cede un crédito por 6 000 reales, y para su mayor seguridad se le garantiza. Puede ganarse 1,000 pesetas casi sin molestarle. Informará don Aurelio Saiz Miguel, procurador. San Blas, 6, 2.º

Venta de casa

Se vende una sita en la Calle del Cristo, núm. 14, en buenas condiciones. Darán razón en la calle Mayor, núm. 120, 3.º

Se plancha y cose

Toda clase de ropa blanca, con equidad y esmero, y se dá brillo Americano.—Calle del General Espartero, núm. 1 piso 3.º derecha. 10p

Se limpian guantes y velos

de color y blancos, sin olor
ESMERO—ECONOMIA
Calle de S. Roque, casa del Santo, 2.º
LOGROÑO

Clases para adultos

Desde el día 1.º quedan abiertas dichas clases en el Colegio de niños que para la primera enseñanza tiene establecido en la Calle Mayor, núm. 163, pral. el maestro superior D. Juan Larrubia y Ruiz.

A los vinicultores

En Valladolid, se vende, ó arrienda un grande y hermoso local inmediato á las estaciones de los ferro carriles del Norte y de Rioseco, en el cual existen cuatro magníficos fondres de roble, filtros, bombas, pipería y cuantos enseres se necesitan para la elaboración de cuarenta mil cantaros de vino.

Para precio y otras condiciones informarse en Valladolid de los Sres Cuesta Hermanos.

Ebanistería del Bilbaino

En este acreditado establecimiento, hoy propiedad de Antonio Lopez, se hacen toda clase de sillerías tapizadas y todos cuantos muebles de lujo se encarguen, con perfección y esmero, á precios reducidos, porque construyéndolos en unión de sus hermanos y de su señor padre D. José Lopez, ya acreditado en esta localidad y á cuyo cargo estuvo el taller, no tiene que pagar jornales.

Calle del Mercado n.º 116

Ebanistería del Bilbaino, Antonio Lopez

Vino superior de Alcanadre

Se vende en la calle de Olierías, número 16, al precio de 6 pesetas cántara. Despacho de 9 á 12 y de 2 á 5 tarde.

Ama de cría

Para casa de los padres; leche de seis meses.—Calle de Zurbano, 2, 3.º



GABINETE QUIRÚRGICO DENTAL del Cirujano Dentista

D. E. GONZÁLEZ

Colocación de dientes y dentaduras por todos sistemas garantizadas, así como empastes y orificaciones, y todo lo concerniente á el arte dental.

Mayor, 58 y 60, entresuelo (frente á la posada de S. Anton)

VENTA

Se hace de rna heredad huerta, de cabida de dos fanegas de tierra, sita donde llaman «La Ritaxa» ó «Quebradizo», jurisdicción de Villamediana, con hermosos árboles frutales que producen un buen rendimiento. Dicha venta se hace aunque sea á plazos. Informará el procurador Aurelio Saiz, San Blas, 6, 2.º

de CAL-HIDRAULICA GRAN FABRICA
Saco de 6 arrobas, puesto en la Estación de Haro á 10 reales.
Pedidos á D. VICENTE GANUELA
Nauclares de la Oca

A los ganaderos

Se arriendan los pastos del coto redondo la Rad de Varea, de mas de 12000 fanegas de tierra, con corral para mil cabezas y habitaciones; aprovechando el ganado unas 80 fanegas de rastrojo y s. arbecchos y otras 80 de viña olivar. Tambien se dará abundante paja para cama del ganado.

Don Rafael Arias, en Logroño Café de Paris, 3.º, dará las demas esplicaciones.

La curación de la tisis

Las píldoras antisépticas del Dr. Audet, aprobadas por las Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene Pública de Paris, constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Medicos litúrgicos que entendiendo honradamente incurable la tisis habian alarmado á las familias, aseguran y certifican hoy, despues de rigurosas aprobaciones, que con las Píldoras antisépticas del doctor Audet se cura tísicos contos, moderan la expectoración, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito. Remedio para quince días, 10 pesetas. (De venta en las boticas). Se remite por correo previo importe en sellos ó giro al Instituto Audet, San Bartolomé, 7.

Venta en Logroño: Fernandez, Piquer, Sanchez Saz, Patricio Gomez y demás boticas y droguerías.—En Haro, Baltanás.

Panteones en venta

Los hay siempre á disposición en el nuevo cementerio.—También hay mas de 200 planos de lo mas moderno, para que pueda elegirse modelo.—Del mismo modo se construyen por los planos que se presenten.—Los panteones se hacen de marmol blanco ó negro; en piedra negra, blanca ó de Logroño.—Lápidas con letras doradas á precios muy económicos.
Calle de los Yeros, núm. 13

Carbones ingleses

IMPORTACION DIRECTA.
Cardiff.—New-port.—Newcastle.—Cok especial para cocinas y estufas.—Id. para fundición.

Servicio á domicilio

Para precios y detalles, dirigirse á E. Castroviejo, Deusto (Bilbao.)
Representante en la Rioja: Gregorio Preciado, calle de San Juan, 17, Logroño.

FABRICA DE CAMAS DE HIERRO

SALUSTIANO MARRODAN

CALLE DE SORIA, NÚM. 10, EN LOGROÑO.

Es la única que existe movida á vapor en esta capital, por lo que siempre ha ofrecido los jergones y camas de hierro mas baratos y mas solidamente concluidos.

Construye camas desde el precio de ocho pesetas en adelante y jergones de muelles de de el de once pesetas.

No comprar camas ni jergones de hierro sin visitar antes los grandes almacenes de esta fábrica, situados en la calle de Soria, esquina á la de las Delicias, y de esta manera podreis comprar lo mas elegante, lo mas sólido y lo mas barato en

CAMAS Y JERGOES

A los tratantes en vinos

El rematante de Pesas y Medidas de Alcanadre tiene el honor de poner en conocimiento de dichos Sres. que se les hace una gran rebaja en los servicios de garapito ó Correduría, medida obligatoria y transporte á la estación.

Por todo el servicio solamente se cobrarán diez pesetas por cada cien cántaras puestas en la estación de Alcanadre, en vez de las quince pesetas que antes se cobraban.

Hay buenas clases de vino á 12 y 14 reales cántara.

Alcanadre 26 Septiembre 1891.—El Rematante, Esteban Fernandez.

TRASPASO

Quien desee tomar el taller de Hojalatería de Miguel de Miguel, puede llegarse á tratar, calle de San Blas, núm. 16.

¡¡¡ Ya llegaron !!!

los granes surtidos de Novedades para la temporada próxima y pueden examinarse sin trabajo alguno; continuamente se exhiben en nuestros escaparates aquellos, que por su calidad y gusto compiten con los mejores traídos del extranjero.

Comercio de Tejidos

DE PEDRO LABAD Y H.º PORTALES, 60

Sastrería económica

DEL PALENTINO Sagasta, 6, Logroño

Rapidez en la confección de trajes á la medida, en tantas horas, si es urgente, como ducios cueste el traje al cliente.

GABINETE ODONTOLOGICO DEL CIRUJANO DENTISTA D. CELEDONIO RUIZ.

En dicho gabinete, montado con arreglo á los modernos adelantos, se tratan con eficacia las afecciones dentarias y de la boca, se orifica y empasta con amalgamas, cementos y pasta Hilla.

En el laboratorio se construyen dentaduras en oro, platino, caoutchouc, celuloide y de encia esmaltada; dientes á la pibot y bonguic, obturadores y paladares combinados para las afecciones de la bóveda palatina, y todo lo concerniente á la Prothesis dental.

Consulta permanente

Mercado, 90 pral. (frente á la Redonda.

TÁRTAROS, HECES, ALUMBRES

Fábrica de Alcoholes

DE JULIAN MURO
Alcoholes de orujo de 35 y 20º Cartier.—Compra de materias tartarosas, como alumbres tartaros y heces secas.

ENCUADERNACION

Y CENTRO DE SUSCRIPCIONES DE CIPRIANO GARCIA MERCADO, 140 (frente á la casa de Ayuntamiento) LOGROÑO.

Imp. de «La Rioja», Sagasta, 9, Logroño

cánica, como el juego de una rueda sin aceite. Todos pasaban ya con indiferencia delante de un ciego, oían sin emoción el relato de una desgracia y veían en un muerto la solución de un problema de miseria, que los hacía insensibles á la mas terrible de las agonias. La mas feliz de aquellas almas era Mme. Vauquer, que regañaba libre en aquel hospicio, que poseía sola el jardincito á que el silencio, el frio y la humedad hacían semejante á una tumba. Ella sola encontraba atractivos en aquella casa sombría y triste que oía á miseria de mostrador, le pertenecían aquellas chozas donde mantenía á unos miserables, que habia conseguido reunir á fuerza de trabajo, y entre los cuales tenía una autoridad suprema y respetada. ¿Donde hubieran encontrado aquellos pobres al precio que ello se lo proporcionaba sanos y suficientes alimentos, y habitaciones que á su antojo podían convertir si no en elegantes y cómodas al menos en limpias y saludables? Si Mme. Vauquer se hubiera propasado á alguna injusticia, la víctima hubiera tenido que soportarla sin quejarse. Semejante reunion debía ofrecer y ofrecía en pequeño los elementos de una sociedad comple-

el fondo horrible de su carácter, y en un arranque digno de Juvenal solía complacerse en hacer mofa y escarnio de las leyes, en satirizar á las clases acomodadas y acusarlas de inconsecuencia consigo mismas. Hacía presumir que estaba mal con la constitución social, que tenía verdadero rencor al estado y ser de la misma y que había en el fondo de su vida un misterio cuidadosamente guardado. Mile Taillefer, atraída agradablemente por la fuerza del uno y por el porvenir del otro, dividía sus furtivas miradas entre el cuadragenario y el estudiante; pero ninguno parecia pensar en ella gran cosa, no obstante que de un día á otro la fortuna podía tal vez cambiar su posición y convertirla en un ventajoso partido. Por otra parte nadie se tomaba el trabajo de averiguar si las desgracias de ella eran falsas ó verdaderas, pues existía entre todos una indiferencia mezclada con desconfianza que resultaba de sus respectivas peculiares situaciones. Conocían que carecían de medios para aliviar sus penas y mutuamente habían agotado las palabras de consuelo. Semejantes á los casados de mucho tiempo, no tenían nada que decirse, quedándose solamente las relaciones de una vida me-

Aunque no sobrado de ropas, y aunque se veía obligado á menudo á usar trages del año anterior algunas veces sin embargo podía presentarse también puesto como el hombre más elegante. Generalmente vestía una levita vieja un pésimo chaleco, la pícara corbata negra ajada y mal puesta á lo estudiante, un pantalón que no desdecía del resto del atavío, y botas viejas con suelas nuevas. Entre estos dos personajes y los anteriores servía de transición Mr. Vantrín, hombre de unos cuarenta años, con las patillas teñidas; uno de esos hombres cuya presencia suele inspirar al vulgo esta frase: «he aquí un grandísimo pillo.» Eran sus espaldas anchas, su figura bien desenvuelta, músculos atléticos, manos carnosas y casi cuadradas, cuyos dedos hallábanse en gran parte cubiertos de un pelo espeso de color rubio encendido. Si cara contenía algunas arrugas á todas luces prematuras, y un carácter duro é inflexible se ocultaba bajo un velo de modales corteses, suaves y atractivos. Su voz de bajo atenerado no era desagradable, y estaba en armonía con su bulliciosa alegría. Si alguna cerradura se entorpecía, inmediatamente la

CHOCOLATES Y CAFÉS
DE LA
Compañía Colonial
TAPIOCA.—TES
77 RECOMPENSAS INDUSTRIALES
DEPÓSITO GENERAL
CALLE MAYOR, NUMS. 18 Y 20.
MADRID

RUBINAT Fuente amarga
propiedad del **DR. LLORACH**
UNICA AGUA DE RUBINAT PURGANTE
Recomendada por todos los centros médicos de Europa y América.
Empléase con eficacia en las enfermedades siguientes: Constipación pertinaz de vientre infartos crónicos del hígado y bazo, obstrucciones viscerales, desórdenes funcionales del estómago é intestinos, calenturas biliosas, depósitos biliosos, calenturas tifoides, congestiones cerebrales, afecciones herpéticas, fiebre amarilla, escrófulas (tumors frets) obesidad (gorura) pudiendo considerar el AGUA RUBINAT como el rey de los purgantes inofensivos.
Vendese en las principales farmacias y droguerías.
En Logroño, droguería de Patricio Gomez y farmacia de Félix del Saz. Para garantía de legitimidad exijase en cada frasco la firma del DOCTOR LLORACH.
Administración:
CORTES, 276, ENTRESUELO, BARCELONA

REDENCIONES Y SUSTITUCIONES
DEL
SERVICIO MILITAR
Unica y verdadera Gran Empresa General de redención y sustitución de mozos alistados para el presente reemplazo, establecida en Madrid, calle de Toledo, número 56, bajo la dirección de D. Feliciano Salustiano.
REPRESENTANTE EN ESTA PROVINCIA:
Don Victor Abeytua Sacristan, Procurador y Agente de Negocios
OFICINAS: Calle Mayor, número 167, piso 2.º—Logroño.
Hasta hoy ha sido una necesidad sentida por las familias no disponer de suficientes recursos para redimir á sus hijos del servicio militar activo en los Ejércitos de Ultramar, pero aquella ha desaparecido desde el momento que esta acreditada Agencia se compromete á librarlos de tan penoso servicio por la cantidad de **ciento cincuenta ó setenta y cinco pesetas**, que los interesados constituirán en depósito antes del sorteo en respetable y acreditada Casa de Banca que esta Empresa tiene designada. — También se encarga de dejarlos libres del servicio de la Península antes del sorteo y de sustituir después á los que deben servir en Ultramar.
Pidanse detalles y prospectos á dicho Señor Representante, quien los facilitará estensos y sin interés.

GRAN REBAJA DE PRECIOS
En el Almacén de Ultramarinos de **José Sáenz**, calle de la Compañía, número 16, se acaba de recibir una gran partida de garbanzos de la nueva cosecha, clase fina y esquisito cocido, desde 20 á 70 pesetas fanega y desde 2 á 6 pesetas celemin. Además se encuentra surtido en arroz, azúcar, bacalao, bugias de todas clases, petróleo, sal fina y ordinaria y otros varios artículos á precios muy arreglados. Aceite del país á 22 pesetas cántara; id. de Andalucía, á 20 id. id. Para fuera se rebajarán los derechos de los artículos de consumos.
Compañía, 16, esquina á la Plazuela del Seminario. Logroño.

VINO EMBOTELLADO, TINTO DE RIOJA
ELABORACIÓN ESMERADA
del cosechero **Don Fermin Castejón**.
Se vende en la calle de San Blas, número 3, tienda de ultramarinos de Rufino Perez (Ojolindo). 12 botellas de 75 centilitros, sin casco á 5 pesetas 50 céntimos. Idem medias de 37 idem, á 3 pesetas. Botella suelta á 50 céntimos. Idem media 30 céntimos.

Banco Vitalicio de Cataluña
COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA
A PRIMA FIJA
Domiciliada en **BARCELONA**, calle Aneha, 64
Capital social **10.000.000** de pesetas
Activo. Ptas. 13.947.554'88
Reservas aplicadas á los riesgos en curso. » 3.032.439
Riesgos en curso en 31 Diciembre 1890 » 35.555.641
Importe de las primas anuales. » 1.373.144'95
Siniestros pagados durante el bienio de 1889-90. » 732.406'93
Delegados en esta provincia: **Señores Herrero y Riva**

LA
Barcelonesa Pons
LOGROÑO
GRANDES FÁBRICAS DE
GASEOSAS, SODAS,
GROC, AGUA DE SELTZ.
CERVEZA ESPECIAL
«**La Cruz Roja**»
Nota de precios á quien la solicite.

DEBE LEERSE
JIMÉNEZ
Químico con privilegio de invención por sus notables
Pastillas de yerbas
El único y asombroso descubrimiento conocido hasta el día para quitar toda clase de manchas por difíciles que sean, aun en las prendas mas delicadas.
Esto imposible parece, pero, lector, tú verás que frotando nada más, la mancha desaparece para no volver jamás.
El inventor regala la suma de **MIL PESETAS** á la persona que presente y compruebe mejor procedimiento.
Manchas que quitan las pastillas
De sudor en los sombreros, en los cuellos y levitas, etc.; de pintura al óleo, de cera, de sebo de carros, etc.; y en toda clase de prendas de paño, lanas, seda y merino. El precio de cada pastilla es de 1, 2, 6 y 10 reales (según su tamaño). El modo de usarlas se explica en el prospecto [que á cada pastilla se acompaña].
Unica fábrica en Madrid. Embajadores 8. Depósitos en Logroño: Droguerías de Don Patricio Gomez, D. Félix del Saz y D. Pablo Fernández, y peluquerías de D. Juan Cuevas y «La Madrileña.»

LA BANDERA ESPAÑOLA
Línea de vapores-correos españoles entre Santander y la Isla de Cuba
SALIDAS QUINCENALES
VAPORES DESTINADOS Á ESTE SERVICIO

Castellano	de 4.654 toneladas.	Gaditano	de 5.145 toneladas.
Catalán	de 3.574 »	Euskaro	de 4.700 »
Navarro	de 3.770 »	Santanderino	de 5.400 »
Gallego	de 4.630 »	Palentino	de 4.900 »
Murciano	4.410 »	Madrileño	de 5.630 »

Habana, Matanzas, Sagua la Grande, Guantánamo, Santiago de Cuba y Cienfuegos.
Irá de este puerto el 7 de Octubre. el rápido vapor nombrado
PALENTINO
su capitán D. J. Guerrica
Admite carga á flete y pasajeros.
El siguiente vapor el **GALLEGO** que saldrá el 21 de Octubre.
Para mas informes dirigirse á sus consignatarios los
Señores don Elias Illera é Hijos, Muelle, 19, Santander.

Invitación para participar á la próxima
Gran Lotería de Dinero
5000.00
Marcos
ó aproximadamente
Pesetas 625.000
como premio mayor pueden ganarse en caso mas feliz en la Nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.
Especialmente:
1 Premio a M. 300000
1 Premio a M. 200000
1 Premio a M. 100000
1 Premio a M. 75000
1 Premio a M. 50000
1 Premio a M. 65000
2 Premios a M. 60000
1 Premio a M. 55000
1 Premio a M. 50000
1 Premio a M. 40000
1 Premio a M. 30000
8 Premios a M. 15000
26 Premios a M. 10000
56 Premios a M. 5000
106 Premios a M. 3000
203 Premios a M. 2000
6 Premios a M. 1500
606 Premios a M. 1000
1060 Premios a M. 500
30930 Premios a M. 148
17188 Premios 300, 200, 150,
127, 100, 94, 67, 40, 20

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **100.000** billetes, de los cuales **5.000** deben obtener premios con toda seguridad.
Todo el capital que debe decidirse en esta Lotería importa
Marcos 9,553,005
ó sean casi
PESETAS 12.000.000
La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arribs indicados 50.200 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.
El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000, de la segunda 50.000, ascendiendo en la tercera á 60.000, en la cuarta á 65.000, en la quinta á 70.000, en la sexta á 75.000 y en la séptima clase podrá en caso mas feliz eventualmente importar 500.000, especialmente 300.000, 200.000 Marcos, etc.
La casa intrascrita invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mutuo, estancias á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, facil á cobrar, ó en sellos de correo.
Para el sorteo de la primera clase cuesta:
1 Billete original, entero: Rvn. 30—
1 Billete original, medio: Rvn. 15—
El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá en el prospecto oficial.
Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan provistos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el tenor del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo y el importe que nos remitan será restituido. Se envía gratis y nos remitan el prospecto á quien lo solicite. Los pedidos deben remitirse lo mas pronto posible pero siempre antes del
15 de Octubre de 1891
Valentin y Cia.
Expediduría general de lotería
HAMBURGO
Alemania.

ENOLATURO PADRÓ
REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE
Este precioso medicamento lleva 50 años de éxito, y es infalible para curar las **HERPES** en sus variadas formas, las **ESCROFULAS**, el **VENÉREO**, **REUMA**, **GOTA**, **ENFERMEDADES DEL HÍGADO**, y en general los padecimientos originados por la pobreza de sangre y malos humores de la misma. Lo recomienda la clase médica por ser el alterante y reconstituyente más eficaz, y el público lo toma por ser el depurativo más inocente y seguro.
VENTA AL POR MAYOR
FARMACIA DEL GLOBO, Plaza Real, número 4, Barcelona. — Al detall en todas las de la Península y Ultramar.

FALTA DE FUERZAS
ANEMIA CLOROSIS DEBILIDAD CONSUMCION
EL HIERRO BRAVAIS
representa exactamente el hierro contenido en la economía. Experimentado por los principales médicos del mundo, pasa inmediatamente en la sangre, no ocasiona estreñimiento, no fatiga el estómago, no ennegrece los dientes. Tómese veinte gotas en cada comida.
Exíjase la Verdadera Marca.
De Venta en todas las Farmacias.
Por Mayor: 40 y 42, r. St-Lazare, París.

HIERRO QUESADA
Al por mayor: Dr. Quesada, P. de la Merced, Valencia
Combate la inapetencia, debilidad, amarillez, escrófula, raquitismo, anemia, clorosis, desarreglos periódicos, convalecencia de enfermedades largas y afecciones nerviosas.
La mejor preparación férrea y más barata, según los análisis. Todos los médicos lo recetan.

26 EL PADRE GORIOT
quitaba, la arreglaba, la daba aceite y la volvía á colocar diciendo: esta me conoce como conocen los navíos, la mar, la Francia, el extranjero, los hombres, los negocios, los sucesos, las leyes, los palacios, y las prisiones.
Si alguno se quejaba demasiado, en seguida le ofrecía sus servicios. Había muchas veces prestado dinero á Mme. Vauquer y á algunos huéspedes y pensionistas, los cuales antes se hubieran muerto que dejar de pagarle, pues á pesar de su aire agradable, les amedrentaba con cierta mirada penetrante y profunda que indicaba resolución. Con la misma calma y sangre fría escupía, que proclamaba imperturbable el principio incalificable de que el hombre no debía volver la espalda al delito, ni retroceder ante el crimen con tal de salir de una posición desairada, ó salvar una violenta ó falsa posición. Parecía su mirada la de un juez severo que llegaba al fondo de todas las cuestiones, de todas las conciencias, de todos los sentimientos. Su modo de vivir consistía en salir después del almuerzo, volver á la hora de comer, corrétear toda la tarde hasta media noche, y próximamente á esta hora volver á entrar en casa con auxilio de un picaporte

H. DE BALZAC 27
que le había confiado Mme. Vauquer, favor que solo él gozaba entre todos los huéspedes de aquella casa. Es verdad que también era el que mejor trataba á la viuda á quien solía llamar *mamá* Vauquer cogiéndola por la cintura, fineza á la cual no daba ella su verdadero valor creyéndolo cosa muy fácil, cuando en realidad solo Vautrin tenía los brazos bastante largos para rodear aquella descomunal circunferencia. Uno de sus rasgos característicos era pagar veinte francos mensuales por el licor que se servía á los postres á fin de darse este placer. Personas menos superficiales y más libres del torbellino de la vida parisien, ó que no hubieran sido ancianos agenos á todo aquello que de muy cerca no les afectara, hubieran reparado pronto en la dudosa conducta y manera de ser de Vautrin, quien sabía ó adivinaba los negocios de todos aquellos que le rodeaban ó tenía á su alcance, mientras nadie era capaz en cambio de penetrar en sus pensamientos en su género de vida, ni en sus ocupaciones. Sin embargo, aunque procuraba disfrazarse con su aparente dulzura y alegre cortesía, no pocas veces, á pesar suyo dejaba entrever al través de aquella suave corteza

30 EL PADRE GORIOT
ta, pues entre los diez y ocho huéspedes internos y esternos había como en los colegios, como en el mundo una pobre criatura despreciada, un súfrela todo sobre el que llovían las rechiflas de los demás. Esta figura vino á ser con el tiempo respecto á Eugenio de Rastignac, la que mas resaltaba de todas aquellas entre las cuales estaba condenado á vivir durante dos años. Este paciente era un antiguo fabricante de fideos, el padre Goriot, sobre cuya cabeza tanto un pintor como un historiador hubiera hecho caer toda la luz del cuadro.
¿Qué fatalidad había herido al mas antiguo de los huéspedes para que fuera objeto del menosprecio que rayaba en odio, de una persecución mezclada con piedad, y de tan poco respeto en su desgracia? ¿Habria acaso dado motivo para ello con algunas ridiculeces ó rarezas, que se perdonan siempre por la sociedad con mayor dificultad que se perdonan los vicios? Estas preguntas son tambien aplicables á muchas injusticias sociales. Tal vez es propio de la naturaleza humana hacer sufrir todo al que todo lo soporta con verdadera humildad, ó por debilidad ó indiferencia. ¿No nos gusta experimentar